

Productos diseñados para la infancia causan lesiones accidentales en niños que podrían evitarse

Pediatras españoles colaboran en la creación de una guía europea para garantizar la seguridad de los niños

- Según estudios de la Base de Datos de Lesiones de la UE (*EU Injury Data Base*), cada año “en los países de la Unión Europea (UE), aproximadamente 19.000 niños menores de 14 años, sufren lesiones
- La Asociación Española de Pediatría (AEP) y la Asociación Española de Pediatría de Atención Primaria (AEPap) han colaborado con la Alianza Europea para la Seguridad Infantil en la preparación de la “Guía de Productos Seguros para Niños: productos potencialmente peligrosos”
- El objetivo de este proyecto es producir sensibilización y educar a los consumidores y profesionales para reconocer los peligros ocultos que un niño encuentra con productos de su vida diaria y las maneras de prevenir lesiones debidas a estos productos

Vilna (Lituania), 5 de diciembre de 2013 – Es muy habitual que los niños se lesionen manipulando productos de su entorno diario, incluso objetos fabricados especialmente para ellos.

Según estudios de la Base de Datos de Lesiones de la UE (*EU Injury Data Base*), cada año “en los países de la Unión Europea (UE), aproximadamente 19.000 niños menores de 14 años, sufren lesiones con camas elásticas, literas y se producen hasta 52.000 que están relacionadas con juguetes” y que son lo suficientemente graves como para acudir a urgencias.

El sistema de alertas rápidas de la Comisión Europea, RAPEX, informa que la segunda categoría más frecuente de notificación de riesgo grave en 2011 fue la de los juguetes y que la sexta fueron los artículos para el cuidado infantil y el equipamiento infantil – todos ellos productos diseñados específicamente para niños-.

En los últimos cinco años ha habido 43 alertas RAPEX relacionadas solo con tronas en 13 países de la UE. Los riesgos identificados en estas alertas incluyen atragantamiento debido a piezas de la trona desmontables o que se pueden romper, accesibles al niño, riesgo de caídas por falta de estabilidad en el diseño de la trona,

por problemas en el mecanismo de plegado o de bloqueo de las piezas o por falta de un sistema eficaz de sujeción del niño.

Los niños tienen riesgo de lesionarse cuando un producto tiene un defecto de diseño, cuando hay piezas que se rompen o faltan o cuando el diseño da lugar a un peligro no previsto durante su uso. Las lesiones también pueden darse cuando un producto no se usa para lo que está indicado, si se usa para una edad inadecuada o sin la debida supervisión. Hay mayor riesgo de lesiones también con productos de segunda mano si su historia no se conoce bien y está estropeado, o se han perdido las instrucciones completas para un uso seguro.

Ante esta perspectiva, la Asociación Española de Pediatría de Atención Primaria (AEPap) y la Asociación Española de Pediatría (AEP) han colaborado con la Alianza Europea para la Seguridad Infantil (*European Child Safety Alliance*) en la preparación de la "Guía de Productos Seguros para Niños: productos potencialmente peligrosos (*Child Product Safety Guide: Potentially dangerous products*)".

La Guía pretende aumentar el conocimiento, como un paso hacia la reducción las lesiones infantiles relacionadas con productos de uso habitual por niños y cuidadores. Proporciona información exhaustiva sobre 26 productos que expertos en seguridad infantil de Europa y una investigación basada en pruebas han identificado como de riesgo de lesión para niños, según los siguientes criterios:

- productos que son utilizados por una gran parte de padres y cuidadores
- productos que causan lesiones frecuentes o bien lesiones graves
- productos que son considerados "seguros" para niños pero que se usan con mucha frecuencia de modo inadecuado por los consumidores.

El objetivo de este proyecto es producir sensibilización y educar a los consumidores y profesionales para reconocer los peligros ocultos que un niño encuentra con productos de su vida diaria y las maneras de prevenir lesiones debidas a estos productos.

"Se podrían salvar más vidas, evitar dolor y sufrimiento y reducir los costes sanitarios debidos a lesiones, si se siguieran los consejos ofrecidos", ha afirmado Joanne Vincenten, Directora de la *European Child Safety Alliance*. "La *Child Product Safety Guide* ofrece información imprescindible de seguridad, clara y simple, para padres, cuidadores y profesionales; no solo les ayuda a elegir de forma inteligente opciones seguras, sino también ayuda a aplicar la seguridad en la práctica diaria".

Un ejemplo es el uso adecuado de los sistemas de retención infantil, que reducen de forma importante la posibilidad de ser despedido del coche.

- un niño no retenido tiene un 49% de posibilidades de ser despedido en el caso de una colisión
- un niño retenido incorrectamente en un sistema de retención adecuado a su edad tiene un 35% de posibilidades de ser despedido
- un niño correctamente retenido en un sistema de retención de tamaño inadecuado tiene un 10% de posibilidades de ser despedido
- pero un niño correctamente sujeto en un sistema de retención adecuado tiene solo un 3% de posibilidades de ser despedido.

La seguridad de los productos mejora con el trabajo adecuado de fabricantes y de las organizaciones reguladoras, incluyendo la monitorización habitual y las mejoras continuas de los diseños. Pero la seguridad es una responsabilidad compartida, y así mejorando la concienciación y los conocimientos de consumidores y profesionales sobre la interacción segura con los productos, los niños de Europa tendrán vidas más seguras.

La *Child Product Safety Guide* completa está disponible en www.childsafety.co.uk/ ([descargar pdf](#))

Asociación Española de Pediatría de Atención Primaria (AEPap)

La Asociación Española de Pediatría de Atención Primaria se constituye como una Federación de Asociaciones de Pediatras que trabajan en Atención Primaria (AP), de carácter científico y profesional, sin fines lucrativos, que representa a más de 3.000 pediatras de AP en el estado español.

En su seno se encuentran diferentes Grupos de Trabajo sobre diversas materias (Grupo de Prevención en la Infancia y Adolescencia, Grupo de Vías Respiratorias, Pediatría Basada en la Evidencia, Docencia MIR, Cooperación Internacional, Patología del Sueño infanto-juvenil, Grupo de Investigación, Grupo Profesional, Trastorno por Déficit de Atención e Hiperactividad y Grupo de Educación para la Salud y el Grupo de Patología Infecciosa).

Los objetivos principales de esta Asociación son: promover el desarrollo de la Pediatría en la Atención Primaria, buscar el máximo estado de salud del niño y del adolescente, promocionar su salud, prevenir la enfermedad y facilitar su recuperación en caso de contraerla, fomentar y ejercer la docencia sobre Pediatría de Atención Primaria del pregraduado y postgraduado (Médicos Residentes de Pediatría, Médicos Residentes de Medicina Familiar y Comunitaria y profesionales del ámbito de la Atención Primaria), fomentar y ejercer la investigación, coordinar los diferentes programas sanitarios relacionados con el niño, recoger los problemas e inquietudes relacionados con el ejercicio de la Pediatría de Atención Primaria y representar los intereses de sus socios en el marco de las leyes y ante los distintos organismos (Administraciones Públicas Sanitarias y Docentes, otros órganos o entidades Nacionales o Internacionales), y coordinar con otras asociaciones similares (regionales, nacionales o internacionales) actividades y proyectos encaminados a la mejora de la Pediatría en Atención Primaria.

Asociación Española de Pediatría (AEP)

La Asociación Española de Pediatría es una sociedad científica que representa a más de 9.000 pediatras que trabajan tanto en el ámbito hospitalario como de atención primaria. Está integrada por todas las sociedades científicas de pediatría regionales y las sociedades de pediatría de las distintas especialidades. El principal objetivo de la asociación es velar por la adecuada atención sanitaria, fomentar el desarrollo de la especialidad, tanto en sus aspectos asistenciales como en los docentes y de investigación, además de asesorar a todas aquellas instituciones competentes en asuntos que puedan afectar o afecten a la salud, desarrollo e integridad del niño y del adolescente.

Para más información y/o gestión de entrevistas:

BERBÉS ASOCIADOS – Gabinete de prensa de la AEPap
91 563 23 00

Sara Nieto / Marcos Díaz
saranieto@berbes.com / marcosdiaz@berbes.com

Gabinete Prensa AEP
91 787 03 00

Ainhoa Fernández / David Rodríguez
afernandez@plannermedia.com